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Declaração foi feita na abertura da 22ª Semana da Sustentabilidade, promovida pelo BID pela primeira vez fora dos Estados Unidos

“O mundo olha muito a Amazônia pela 
copa das árvores”, diz Wilson Lima

Mudanças internas 
na França e 
Alemanha importam 
mais que as do 
Parlamento Europeu

CRESCIMENTO

DIVULGAÇÃO

CIDADES 4

MUNDO 9

Cresce 3,4% e tem 
melhor resultado em 
13 anos

Presidente da CBF 
diz que mais um 
passo foi dado

PRODUÇÃO DE MOTOS CASO VINICIUS JÚNIOR

ECONOMIA 7  ESPORTES 11 

Celebração de 10 anos 
do Centro Integrado de 
Comando e Controle 

Produção e utilização de 
adereços regionais aquece a 
economia criativa

SSP-AM FESTIVAL DE PARINTINS 2024

POLÍCIA 5 CULTURA 10

4ª OLIMPÍADA BRASILEIRA DO OCEANO (O2)

BRASIL 8

Olimpíada Brasileira do Oceano terá este ano foco nos biomas do país
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Advogado especial 
que apresentou o caso 
contra Hunter Biden 
disse que a condena-
ção não era “apenas 
sobre vício”, mas sobre 
“escolhas ilegais”

David Weiss, o pro-
curador especial 
nomeado no ano 
passado para su-

pervisionar as investiga-
ções do caso de Hunter 
Biden, disse que ninguém 
está acima da lei, depois 
que o filho do presiden-
te dos Estados Unidos foi 
condenado por três acu-
sações federais de posse 
ilegal de arma, na terça-
-feira (11).

“Ninguém neste país está 
acima da lei. Todos devem 
ser responsabilizados pelas 
suas ações, até mesmo este 
réu”, disse o advogado que 
investigou o filho do presi-
dente dos EUA.

Weiss acrescentou: “No 
entanto, Hunter Biden não 
deve ser mais responsa-
bilizado do que qualquer 
outro cidadão condenado 

Ninguém está acima da lei, diz procurador 
após condenação do filho de Biden

possuir essa arma. Foram 
essas escolhas e a combi-
nação de armas e drogas 
que tornaram sua conduta 
perigosa”, disse Weiss em 
entrevista coletiva nesta 
terça-feira (11).

As acusações resultaram 
de um revólver que Hunter 
Biden comprou em outu-
bro de 2018 em uma loja 
de armas de Delaware, nos 
Estados Unidos.

As duas primeiras acu-
sações foram por mentir 
sobre o uso de drogas em 
um formulário de verifica-
ção de antecedentes fede-
rais, e a terceira acusação 
foi por posse de arma en-
quanto era viciado ou usava  
drogas ilegais.

Hunter Biden também 
enfrenta acusações em um 
caso fiscal separado que 
será julgado na Califórnia 
em setembro.

A acusação do caso na 
Califórnia, também apre-
sentada por Weiss, acusa 
Hunter Biden de não decla-
rar e pagar os seus impostos 
dentro dos prazos e de se 
envolver em um esquema 
de evasão fiscal ao apre-
sentar declarações fiscais 
falsas e falsificar os livros 
da folha de pagamentos da 
sua empresa.

Divulgação

Promotor de Biden: o caso não era sobre vício, mas sobre escolhas ilegais feitas para obter uma arma

pela mesma conduta. A acu-
sação esteve e continuará 
a estar comprometida com 
este princípio”.

O procurador especial 
disse em uma entrevista 
coletiva, nesta terça-feira 
(11), depois que um júri 
em Delaware nos EUA 
condenou o filho de Joe 
Biden por três acusações, 
que o julgamento foi uma  
“tarefa difícil”.

O procurador especial 
também afirmou que o caso 
“não era apenas sobre ví-
cio”, mas sobre as “escolhas 
ilegais” que Hunter Biden 
fez enquanto usava drogas.

“Em última análise, este 
caso não era apenas sobre 
dependência, uma doença 
que assombra famílias em 
todos os Estados Unidos, in-
cluindo a família de Hunter 
Biden. Este caso era sobre 

as escolhas ilegais que o 
réu fez enquanto estava no 
auge do vício”, disse Weiss.

O advogado ainda agra-
deceu ao procurador-geral 
Merrick Garland, bem como 
à equipe de acusação que 
trabalhou no caso de pos-
se de armas contra Hunter 
Biden, filho do presidente 
americano Joe Biden.

“Quero agradecer ao pro-
curador-geral Garland por 

fornecer o apoio necessário 
para cumprir a nossa mis-
são, garantindo que temos 
a independência para pros-
seguir adequadamente as 
nossas investigações e pro-
cessos”, disse o advogado.

O procurador especial 
não respondeu a nenhu-
ma pergunta, citando 
“julgamentos adicionais 
e trabalho investigativo a  
serem feitos”.

David Weiss foi quem 
apresentou o caso contra 
Hunter Biden no Departa-
mento de Justiça dos EUA.

Weiss foi nomeado em 
2017 sob Trump como pro-
curador dos EUA para o 
Distrito de Delaware, e a 
administração Biden pediu 
que mantivesse o cargo em 
2021 enquanto continuava 
a investigação sobre Hun-
ter Biden. No ano passado, 
o advogado foi nomeado 
como procurador especial 
para supervisionar as inves-
tigações do caso

Nesta terça-feira (11), 
Hunter Biden foi condenado 
pelas três acusações fede-
rais de posse de arma ilegal 
por um júri em Delaware.

“Sua escolha de mentir em 
um formulário do gover-
no quando comprou uma 
arma. E a escolha de então 
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 DIVULGAÇÃO

O Índice Nacional da Construção Civil (Sinapi) variou 0,17% em maio, caindo 0,24 ponto 
percentual em relação ao índice de abril (0,41%). O acumulado nos últimos doze meses 
foi de 2,31%, resultado abaixo dos 2,51% registrados nos doze meses imediatamente 
anteriores. O índice de maio de 2023 foi de 0,36%.

O custo nacional da construção, por metro quadrado, que em abril fechou em R$ 
1.736,37, passou em maio para R$ 1.739,26.

Destaque De olho
DIVULGAÇÃO

Cientistas da Indonésia estão criando mosquitos Aedes aegypti inoculados com a bac-
téria Wolbachia para combater a dengue. O método, já introduzido no Brasil, se mostra 
promissor por lá. Mas ainda enfrenta ceticismo por parte da população. A cada quinze 
dias, autoridades distribuem 7 milhões de ovos de mosquitos inoculados com a Wolbachia 
– que reduz a capacidade dos insetos de transmitir a dengue – para milhares de famílias.

  Editorial

Após levar moradia digna para 
a população de Parintins com o 
Prosamin+. agora o governador  
Wilson Lima reforça as ações, 
com o 1º Polo de Gerência Per-
manente de Saúde, com direito 
a 50 pessoas, incluindo  médicos, 
técnicos em saúde, profissionais 
de enfermagem, e muito traba-
lho na cidade onde o saneamen-
to básico é um desafio histórico.

No fim do mês, quando chegar 
para o Festival, o governador 

encontrará boa parte de sua 
equipe engajada com trabalhos 
intensos na segunda cidade 
mais conhecida e visitada por 
turistas do Amazonas. 

Números
Mais uma pesquisa mantém 

Alberto Neto em terceiro lugar, e 
afasta os boatos de que  a can-
didatura dele seria engolida pela 
de Roberto Cidade. A pesquisa 
de ontem também reafirma a 

disputa entre David Almeida e 
Amom Mandel, ainda sem in-
dicação de que isso vá mudar. 

Marcello Ramos, Maria Seffair 
e os demais segue atrás de votos 
e de viabilidade eleitoral. 

Joias 
A Polícia Federal (PF) iden-

tificou a tentativa irregular da 
venda de mais uma joia oferta-
da pelo governo saudita como 
presente ao Brasil durante o 

governo de Jair Bolsonaro.
A nova peça foi identificada 

em diligências feitas em parceria 
entre a PF e o departamento 
de investigação dos Estados 
Unidos, o FBI. A joia estaria na 
mesma loja que foram registra-
das vendas de outros presentes 
à União, mas não se sabe se 
chegou a ser vendida.

O diretor-geral da PF, Andrei 
Rodrigues, disse nesta terça-fei-
ra (11), em entrevista à imprensa, 

que o fato pode agravar a situa-
ção dos investigados, entre eles, 
o ex-presidente Jair Bolsonaro.

PF
Ontem a PF também reafir-

mou que a facada em Bolso-
naro é obra de Adélio Bispo, 
sem nenhum mandante. Desde 
sempre Bolsonaro afirma que 
há um cérebro por trás disso. 
A PF diz que apenas o cérebro 
de um louco.

Foco em Parintins

DEPRESSÃO 
 O mundo contempo-

râneo com suas rápidas 
mudanças estruturais, 
tecnologia, afastamento 
afetivo, egocentrismo, 
competitividade e ele-
vado consumismo tem 
apresentado elevadíssi-
mos índices de quadros 
depressivos em toda po-
pulação mundial. 

Diante de tal realidade 
gravíssima de saúde pú-
blica, estudos para uma 
medicina preventiva bem 
como terapêutica tem 
sido promovido por en-
tidades científicas e go-
vernamentais em todo o 
mundo, trazendo, como 
consequência, políticas 
de saúde voltadas para 
a realidade fática do pro-
blema, conscientização 
da população sobre a pa-
tologia, principalmente 
em relação a prevenção, 
ao correto diagnóstico e 
tratamento em concomi-
tância a uma revolução 
tecnológica no campo 
das farmacologia, além 
de modernos e eficazes 
modelos terapêuticos 
psicológicos disponíveis. 

A depressão ocorre 
quando há um desequi-
líbrio funcional nos deno-
minados Neurotransmis-
sores (realizam conexões 
entre dois ou mais neu-
rônios) cuja função está 

intrinsecamente ligada às 
sensações de bem estar e 
prazer, sendo eles a se-
rotonina, dopamina, no-
radrenalina, entre outros, 
afetando de forma sistê-
mica, tanto a saúde física 
quanto a saúde mental. 

A ocorrência de tristeza 
excessiva e a perda de 
prazer por atividades que 
antes eram prazerosas 
podem ser indícios de de-
pressão se associados a 
pensamentos negativos, 
pessimismo, baixa auto-
estima, cansaço e sono 
excessivos entre outros 
elementos norteadores 
da doença, ressaltando, 
todavia, que diante da 
presença do conjunto 
sintomatológico urge 
a necessidade do olhar 
profissional especializa-
do da saúde mental para 
o assertivo diagnóstico 
e sequencial tratamento. 

 A população em geral 
está dentro do contexto 
histórico-cultural  e seu 
preconceito em relação 
à saúde mental se apre-
senta  absolutamente 
contraditório, haja visto 
que, mais do nunca, a 
necessidade e busca de 
conforto psíquico se faz 
presente em um mundo 
de tantas adversidades e 
forte predominância de 
distúrbios mentais, en-

tre eles, a ansiedade e 
depressão. 

Ao ser diagnosticado 
com depressão, um ar-
senal farmacológico à 
disposição da psiquia-
tria se faz presente com 
excelentes resultados 
terapêuticos, associado 
a terapia psicológica e 
mudanças comporta-
mentais, tornando pos-
sível um estado de equilí-
brio emocional acenando 
para novas perspectivas 
e alegria de viver, reite-
rando aqui, que a maior 
dificuldade para o trata-
mento do distúrbio vem 
a ser o preconceito, ne-
gação, medo e a con-
sequente resistência em 
buscar  ajuda para sair 
da situação apresentada.  

Cabe ressaltar ainda, 
que a adoção de medidas 
complementares ao tra-
tamento da depressão, 
como exercitar a grati-
dão, o perdão, o hábito 
dos encontros familiares 
e entre amigos, a prática 
meditativa, os exercícios 
físicos e não menos im-
portante, a valorização da 
espiritualidade, promo-
vem o equilíbrio mental 
necessário para uma vida 
plena e feliz fortificando 
as virtudes necessárias 
para o enfrentamento 
das vicissitudes da vida. 

Psicólogo Clínico - Especialista Psicologia Positiva

José Trintin Jr.

A administração eficiente das 
Casas Lotéricas no Brasil passa, 
incontestavelmente, pelo do-
mínio das circulares normativas 
emitidas pela Caixa Econômica 
Federal. Esses documentos são 
essenciais para a correta opera-
ção desses estabelecimentos, 
que desempenham um papel 
crucial não apenas como pon-
tos de apostas, mas também 
como locais de prestação de 
serviços bancários diversos. 
Neste texto, discutiremos a 
importância desse domínio e 
como ele impacta a gestão das 
Casas Lotéricas.

Primeiramente, é fundamen-
tal entender que as circulares 
normativas são instrumentos 
de comunicação oficial pelos 
quais a Caixa Econômica Fe-
deral regulamenta e orienta as 
atividades das Casas Lotéricas. 
Elas contêm diretrizes sobre 
procedimentos operacionais, 
padrões de atendimento, se-
gurança, e até mesmo detalhes 
sobre a comercialização de pro-
dutos lotéricos. O conhecimen-
to aprofundado dessas norma-
tivas garante que os serviços 
sejam prestados de acordo com 
as expectativas da Caixa, o que 
é vital para a manutenção do 
contrato de operação.

Além disso, o domínio das 
circulares normativas permite 
que os administradores das 
Casas Lotéricas estejam sem-
pre atualizados em relação às 
mudanças na legislação e nas 
políticas da Caixa. Isso é espe-

cialmente importante em um 
cenário econômico e regula-
tório que está em constante 
evolução. A capacidade de se 
adaptar rapidamente a novas 
regras e procedimentos pode 
ser o diferencial que evita pena-
lidades, multas ou até mesmo 
a perda da licença para operar.

A segurança é outro aspecto 
crucial que é diretamente in-
fluenciado pelo conhecimento 
das circulares. As normativas 
estabelecem protocolos de 
segurança que devem ser se-
guidos para proteger tanto os 
funcionários quanto os clien-
tes. O não cumprimento des-
sas diretrizes pode resultar em 
incidentes de segurança que, 
além de colocarem pessoas 
em risco, podem comprometer 
a reputação e a continuidade 
do negócio.

No que tange ao atendi-
mento ao cliente, as circulares 
normativas estipulam padrões 
que visam garantir uma expe-
riência positiva para o usuário. 
Isso inclui desde a qualidade 
do serviço até a acessibilidade 
e a disponibilidade de produ-
tos lotéricos. Administradores 
que dominam essas normati-
vas podem treinar melhor suas 
equipes, resultando em um 
atendimento mais eficiente e 
em maior satisfação do cliente.

Do ponto de vista financeiro, 
o entendimento das circulares 
normativas é igualmente im-
portante. Elas orientam sobre 
a gestão financeira, incluindo 

o repasse de valores arreca-
dados, a remuneração dos 
serviços prestados e a resolu-
ção de eventuais pendências 
financeiras. Uma administração 
que domina essas diretrizes 
pode otimizar seus recursos, 
melhorar a rentabilidade e 
assegurar a saúde financeira  
do estabelecimento.

Por fim, o domínio das circu-
lares normativas contribui para 
a imagem e a credibilidade 
das Casas Lotéricas. Estabe-
lecimentos que operam em 
estrita conformidade com as 
normas da Caixa são vistos 
como mais confiáveis e seguros 
pelos clientes. Isso não ape-
nas atrai mais negócios, mas 
também fortalece a relação de 
confiança com a comunidade, o 
que é essencial para qualquer 
empresa que atua no setor  
de serviços.

Em conclusão, o domínio das 
circulares normativas emitidas 
pela Caixa Econômica Federal 
é um pilar central para a admi-
nistração eficaz das Casas Loté-
ricas. Ele impacta diretamente a 
operação, a segurança, o aten-
dimento ao cliente, a gestão 
financeira e a reputação desses 
estabelecimentos. Administra-
dores que investem tempo e 
recursos para se manterem 
informados e em conformida-
de com essas diretrizes estão, 
sem dúvida, pavimentando o 
caminho para o sucesso e a 
sustentabilidade de seus ne-
gócios no longo prazo.

O domínio das circulares normativas emitidas pela 
Caixa Econômica é fundamentação para uma boa 

administração das Casas Lotéricas 

Advogado especialista em direito público

Lucas Botero @lucas_botero
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Cidades

Declaração foi feita 
na abertura da 22ª 
Semana da Susten-
tabilidade, promo-
vida pelo BID pela 
primeira vez fora dos 
Estados Unidos

O governador do 
Amazonas, Wilson 
Lima, destacou, 
nesta terça-feira 

(11/06), que o mundo olha 
muito a Amazônia pela copa 
das árvores e nem sempre 
consegue enxergar as suas 
verdadeiras raízes, que são 
as pessoas que vivem na 
região.  A declaração foi 
feita durante a abertura da 
22ª Semana da Sustentabili-
dade, a Sustainability Week 
(SW24), promovida pelo BID 
Invest, instituição do Grupo 
BID (Banco Interamericano 
de Desenvolvimento).

“Eu fico muito feliz to-
das as vezes que alguém 
vem aqui para entender, de 
fato, qual é a realidade e a 
complexidade de quem vive 
nessa região, uma região 
que todo mundo ouve falar, 
que todo mundo fala sobre, 
mas que pouca gente tem 
conhecimento do que se 
passa por aqui”, pontuou 
Wilson Lima.

O evento é realizado no 
Centro de Convenções Vas-
co Vasques, em Manaus, e 
pela primeira vez acontece 
fora dos Estados Unidos. O 
fórum é um dos mais im-
portantes da agenda global 
de sustentabilidade para o 
setor privado e conta com 
apoio institucional do Go-
verno do Amazonas, por 

Wilson Lima durante a abertura da 22ª Semana da Sustentabilidade, a Sustainability Week (SW24)

ALEX PAZUELLO/SECOM

“O mundo olha muito a Amazônia pela 
copa das árvores”, diz Wilson Lima

meio da Unidade Gestora de 
Projetos Especiais (UGPE), 
da Companhia Amazonen-
se de Desenvolvimento e 
Movimentação de Ativos 
(Cada), da Empresa Estadual 
de Turismo do Amazonas 
(Amazonastur) e da Secre-
taria de Estado de Cultura 
e Economia Criativa.

“O governador Wilson 
Lima tem grandes expecta-
tivas e interesse em desen-
volver projetos em parceria 

pacto; Amazônia; Inclusão; 
Bioeconomia; e Mudanças 
Climáticas. Além disso, fer-
ramentas, práticas e experi-
ências que estão moldando 
o futuro do impacto susten-
tável no país e no mundo.

O presidente do BID, Ilan 
Goldfajn, estará no evento 
e fará uma visita às obras 
do Prosamin+. É a primeira 
visita do dirigente maior 
da instituição, em 18 anos  
de programa.

com o BID e o setor público-
-privado no Amazonas. E, 
através desse trabalho em 
conjunto, identificar seto-
res que tenham impactos 
positivos no meio ambien-
te, especialmente na vida 
da população”, ressaltou o 
gerente-geral do BID Invest, 
James Scrivem.

No Amazonas, o BID tem 
parceria com o Governo 
do Estado em projetos de 
saneamento básico, edu-

cação, urbanização e mo-
radias de qualidade para a 
população, a exemplo dos 
Programas Social e Am-
biental de Manaus e Interior 
(Prosamin+), na capital, e 
de Saneamento Integrado 
(Prosai), no interior.

Ao longo dos anos, os 
programas têm influencia-
do diretamente na qualida-
de de vida de cerca de 331 
mil pessoas que viviam em 
áreas insalubres, sob risco 

de alagação, às margens 
de igarapés. Por meio dos 
programas, o Estado cons-
truiu 2.892 apartamentos 
para famílias que antes mo-
ravam em palafitas, além de 
contribuir também com a 
saúde da população.

Programação
Serão cinco os temas 

apresentados durante a 22ª 
Semana da Sustentabilida-
de: Investimento de Im-

Destaque em ações que têm impactado 
positivamente a produção rural

Governo do AM recebe visita de 
representantes do ministério na obra

Em seu 21° aniversário, a 
Agência de Desenvolvimen-
to Sustentável do Amazonas 
(ADS) destaca suas ações que 
têm impactado positivamente 
a produção rural no estado. 
Criada pela lei delegada n° 
118 de 18 de maio de 2007, 
que alterou a denominação e 
os objetivos da antiga Agência 
de Agronegócios do Estado 
do Amazonas (Agroamazon), 
a pasta pública atua como 
agente catalisador nas nego-
ciações entre produtores rurais 
e mercados consumidores.

Nos últimos cinco anos, por 
determinação do governador 
Wilson Lima, o Governo do 
Amazonas investiu mais de 
R$ 330 milhões, por meio de 
atividades da ADS voltadas 
para o setor primário, alinha-
das com o desenvolvimento 
sustentável. Entre as princi-
pais ações estão a criação de 
novos programas, iniciativas 
sociais e a ampliação das Fei-
ras de Produtos Regionais. A 
ADS contribui para o desen-
volvimento econômico, com 
base nos recursos florestais, 
agropecuários, minerais e pes-
queiros, ao mesmo tempo, em 
que preserva o meio ambien-

O Governo do Amazonas, 
por meio da Secretaria de 
Estado de Justiça, Direitos 
Humanos e Cidadania (Se-
jusc) recebeu, na segun-
da-feira (10/06), a visita 
da secretária nacional de 
enfrentamento à violência 
contra a mulher, Denise 
Motta Dau, que foi até 
a obra onde está sendo 
erguida a Casa da Mulher 
Brasileira (CMB), localiza-
da na rua Major Isidoro, 
bairro Petrópolis, zona sul 
da capital.

Esta foi a segunda vez 
que ela visitou o espaço 
que vai unir todos os ser-
viços voltados à atenção 
da mulher vítima de vio-
lência, com atendimento 
humanizado, em Manaus. 
Ela diz que esta é uma 
prioridade do Ministério 
das Mulheres.

A secretária frisa, ainda, 
que todas as capitais terão 
uma unidade e que já foram 
entregues em Teresina, no 
Piauí; em Salvador, na Bahia; 
e em Ananindeua, no Pará.

“A Casa da Mulher Bra-
sileira, para quem não co-
nhece muito bem o proje-

ADS CELEBRA 21 ANOSCASA DA MULHER BRASILEIRA

te e promove a geração de  
renda local.

“A produção rural é de extre-
ma importância para o estado 
do Amazonas. E o governador 
Wilson Lima prioriza todas es-
sas ações, junto à ADS, para 
podermos desempenhar um 
papel fundamental ao pro-
mover políticas públicas que 
beneficiam tanto os agriculto-
res quanto os consumidores. A 
ADS atua como um elo essen-
cial entre o governo e o campo, 
e nos últimos anos temos tra-
balhado incansavelmente para 
fortalecer a economia rural, 
preservar o meio ambiente 
e melhorar a qualidade de 

to, garante atendimento 
na delegacia da mulher, 
na promotoria pública, no 
juizado de enfrentamento 
à violência doméstica. En-
tão, para nós, é um serviço 
muito importante e a ideia 
é nós entregarmos as Ca-
sas da Mulher Brasileira 
para todas as capitais nos 
próximos dois anos”, ex-
plica a secretária.

“Além disso, vamos es-

vida das comunidades”, disse 
a diretora-presidente da ADS, 
Michelle Bessa.

Atualmente, a ADS é res-
ponsável por ações como o 
Programa de Regionalização 
da Merenda Escolar (Preme), 
o Programa de Regionalização 
do Mobiliário Escolar (Promo-
ve) e o Programa Promove 
Escolas da Floresta, o Balcão 
de Agronegócios, o Programa 
de Assistência Familiar (PAF) e 
as Feiras de Produtos Regio-
nais. Além disso, a agência 
realiza o pagamento das sub-
venções juta e malva, piaçava, 
borracha e pirarucu, e realiza  
o programa .

tar, concomitantemente, 
construindo Casas da Mu-
lher Brasileira no interior, 
porque existe muita rei-
vindicação de implemen-
tação de Casas da Mulher 
Brasileira em cidades do 
interior, reivindicação de 
gestoras, do movimento 
feminista, dos movimen-
tos sociais e queremos 
atender”, emenda Denise 
Motta Dau.

Denise Motta Dau

Nos últimos cinco anos, 
o Governo do Amazonas 
investiu mais de R$ 330 
milhões, por meio da ADS

Arquivo/Secom e Ruth Jucá/ADS
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SSP-AM celebra 10 anos do Centro 
Integrado de Comando e Controle 

A Secretaria de Estado 
de Segurança Pú-
blica do Amazonas 
(SSP-AM) realizou, 

nesta terça-feira (11/06), uma 
reunião para celebrar os 10 
anos do Centro Integrado de 
Comando e Controle (CICC). 
O evento contou com a pre-
sença dos representantes dos 
órgãos que compõem o cole-
giado. Os servidores estadu-
ais, municipais e de empresas 
parceiras foram agraciados 
com certificados pelo em-

A solenidade con-
tou com a presen-
ça direta dos órgãos 
que integram o Co-
legiado

O evento  foi realizado na terça-feira (11/06)

PC-AM, PC-
PA e PC-RJ 
prendem trio 
por desvio de 
mais de R$ 15 
milhões

AÇÃO CONJUNTA

Durante uma ação conjunta 
entre polícias civis do 1° Distrito 
Integrado de Polícia (DIP), agen-
tes do Rio de Janeiro e Pará, no 
domingo (09/06), foram presas 
três pessoas por suposto envolvi-
mento em desvio de mais de R$ 
15 milhões, provenientes de pirâ-
mide financeira. A ação ocorreu 
simultaneamente em cada estado.

Os presos foram identificados 
como Farley Felipe de Araújo 
da Silva, Loyane Praiano Travas-
sos, e Luiz Guimarães de Araújo 
Dias, atuantes em um esquema 
milionário de desvio de dinheiro 
decorrente de estelionato prati-
cados por um grupo empresarial.

O delegado Cícero Túlio, titu-
lar do 1° DIP, informou que os 
suspeitos fundaram um grupo 
empresarial de nome “Lotos”, que 
cooptava funcionários públicos a 
obter empréstimos de quantias 
vultosas, que eram transferidas 
pelas vítimas para contas em 
nome dos autores, a pretexto 
de obtenção de lucros acima dos 
aplicados no mercado.

“No Pará as investigações fica-
ram a cargo da Divisão de Inves-
tigação de Operações Especiais 
(Dioe), no RJ foi pela 35ª. Durante 
as diligências, foi possível identifi-
car que os autores administraram 
uma empresa de fachada criada 
com o fim de promover ilícitos co-
merciais na modalidade pirâmide 
financeira”, explicou o delegado.

Segundo a autoridade policial, 
Loyane foi presa no domingo 
em sua residência, localizada na 
rua Mascarenhas, bairro Coroa-
do, zona leste. Ela é natural do 
estado do Pará, e estava sendo 
investigada após acionamento 
dos policiais civis de lá, Loyane 
é diretora escolar.

“Farley Felipe e Jorge já haviam 
sido presos pela Polícia Civil do 
Amazonas durante a deflagração 
da Operação Esfinge, realizada 
em junho de 2023, quando na 
oportunidade foram presas 14 
pessoas que integravam um gru-
po criminoso que operava com 
o mesmo esquema de pirâmide 
financeira”, relatou o delegado.

DIVULGAÇÃO
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PC-AM prende homem condenado a 37 anos 
de reclusão por estupro de vulnerável

DIVULGAÇÃO

A vítima sofreu os abusos dos 12 aos 16 anos, durante esse período en-
gravidou duas vezes do pai

A Polícia Civil do Amazonas 
(PC-AM), por meio da Delega-
cia Especializada em Proteção à 
Criança e ao Adolescente (Dep-
ca), prendeu, na segunda-feira 
(10/06), um homem de 53 anos, 
condenado a 37 anos de reclu-
são por estupro de vulnerável 
contra a própria filha, que atu-
almente tem 30 anos. Os abusos 
sexuais começaram quando a 
vítima tinha apenas 12 anos, em 
2005, e se prolongaram até os 
seus 16 anos, em 2009.

Em coletiva de imprensa re-
alizada na Depca, situada no 
conjunto Morada do Sol, bairro 
Aleixo, zona centro-sul, o dele-
gado-geral adjunto Guilherme 
Torres, parabenizou a equipe 
da unidade policial que cum-
priu com maestria a prisão do 
homem, assim, levando o senti-
mento de Justiça para a vítima, 
de um caso que se arrastava 
por anos.

“Não temos como mensurar 
o dano psicológico que este 
homem causou à própria filha, 
a qual ele abusou covardemente 
por anos, inclusive a engravi-

PRÓPRIA FILHA

PC-AM e PM-AM cumprem mandado de 
prisão de homem por tráfico de drogas

A Polícia Civil do Amazonas 
(PC-AM), por meio do 9° Dis-
trito de Integrado de Polícia 
(DIP), em conjunto com a 
Polícia Militar do Amazo-
nas (PMAM), cumpriu, nesta 
terça-feira (11/06), mandado 
de prisão definitiva de Edson 
Silva Junior, 44, conhecido 
“Junior Catita”, por tráfico 
de drogas, no bairro São 
José Operário, zona leste  
de  Manaus.

De acordo com o delegado 
Fabiano Rosas, titular do 9° 
DIP, Edson Silva estava sendo 
investigado por outro crime 
ocorrido no dia 5 de maio 
deste ano. Nessa ocasião, o 
autor, juntamente com Iago 
Andrade da Silva, que está 
sendo procurado, trocou o 
cartão de um casal que esta-
va em uma agência bancária 
da cidade.

Após a subtração do car-
tão, os dois indivíduos re-
alizaram diversas compras 
em lojas de motocicletas e 
de roupas.

“Durante as investigações, 
identificamos que Edson 

dando duas vezes. Mais uma vez, 
parabenizo a equipe da Depca 
por sua resposta eficiente para a 
sociedade, principalmente para 
a vítima”, complementou Torres.

Segundo a delegada Juliana 
Tuma, titular da unidade policial 
especializada, a vítima passou a 
morar com o pai, principalmente 
para cuidar dos irmãos e das 
tarefas domésticas. Aos 12 anos, 

Ele foi conduzido à unidade policial e 
ficará à disposição da Justiça

ele iniciou uma série de abusos 
e torturas que se prolongaram 
até os seus 16 anos. Atualmente, 
ela está com 30 anos.

“Com o apoio da família, a 
vítima finalmente reuniu cora-
gem para denunciar o próprio 
pai. Este caso serve como um 
lembrete de nossa responsa-
bilidade, especialmente como 
mulheres, de criarmos uma rede 

estava em um veículo da 
marca Volkswagen. A partir 
disso, solicitamos o apoio 
da PMAM, que abordou e 
conduziu o veículo para a 
delegacia. Com Edson, en-
contramos três cartões que 
possivelmente são da víti-
ma”, explicou o delegado.

Ainda conforme a autori-
dade policial, durante buscas 
no sistema foi identificado 
que Edson Silva Junior pos-
suía mandado de prisão de-
finitiva por tráfico de drogas.

de apoio para outras mulheres 
que sofreram ou estão sofrendo 
abuso sexual”, explicou Tuma.

A delegada disse ainda que a 
vítima não registrou denúncia 
quando criança por medo das 
constantes ameaças e agres-
sões. Em um momento em que 
tentou denunciá-lo, o pai a obri-
gou a se ajoelhar e a ameaçou 
de cortar sua língua.

Em coletiva de imprensa, a 
delegada Juliana Tuma revelou 
que os familiares da vítima, in-
cluindo seus irmãos, não tinham 
conhecimento dos abusos sexu-
ais. Os irmãos, inclusive, eram ví-
timas de agressões físicas como 
forma de intimidá-la e impedi-la 
de denunciar os crimes. O pai 
punia os garotos para que ela 
se submetesse aos constantes 
abusos e torturas.

“É impossível imaginar a dor 
e o sofrimento psicológico que 
essa mulher carregou por tan-
tos anos, desde a infância. 
Ela teve seus direitos violados, 
sua inocência roubada, por 
aquele que deveria protegê-la 
e amá-la. 

ZONA LESTE DE MANAUS
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penho nas ações integradas 
coordenadas pela SSP-AM.

Durante o evento, o secre-
tário Executivo Adjunto de 
Planejamento e Gestão Inte-
grada de Segurança (Seagi), 
órgão que integra a SSP-AM e 
coordena o CICC, falou sobre 
a importância do Centro e 
relembrou a história de uma 
década de integração.

“Essa integração de todos 
os órgãos é importante para 
que possamos debater so-
bre ações em prol da se-
gurança pública. O CICC é 
uma ferramenta importante 
no processo de combate à 
criminalidade, e hoje foi um 
momento importante para 
reconhecer o trabalho des-
sas pessoas que fazem parte 
dessa integração”, destacou 
o secretário-adjunto.

Um dos integrantes mais 
antigos do colegiado, o re-
presentante da Secretaria 
de Estado de Saúde (SES), 
Paulo Viana, expressou sua 
satisfação em ser home-
nageado. Ele falou, ainda, 
sobre o privilégio de poder 
trabalhar de forma integra-
da para fortalecer as ações 
e operações desenvolvidas, 
que buscam o bem estar 
e segurança da população.

“A secretaria de saúde 
é responsável de montar 
postos médicos, fazer com 
que aquele ponto daque-
le evento se sinta bem e 
tenha uma segurança. Por 
meio dessa integração, nós 
acompanhamos e fiscaliza-
mos o desenvolvimento de 
ações e serviços de saúde”, 
disse o decano.

Órgãos Integrados
A solenidade contou a par-

ticipação de servidores da 
SSP-AM e com a presença 
de representantes da Polícia 
Militar do Amazonas (PMAM), 
Polícia Civil (PC-AM), Corpos 
de Bombeiros do Amazonas 
(CBMAM), Corregedoria da 
SSP-AM, Departamento Esta-
dual de Trânsito (DETRAN) e ór-
gãos da estrutura da SSP-AM. 

Integram, ainda, a Secretaria 
de Estado de Saúde (SES-AM), 
Secretaria de Assistência Social 
(Seas), Secretaria de Justiça, 
Direitos Humanos e Cidadania 
(Sejusc), Secretaria de Estado 
do Desporto e Lazer (Sedel), 
Amazonas Tur, Fundação de 
Vigilância em Saúde do Ama-
zonas – Drª Rosemary Costa 
Pinto (FVS-RCP), Instituto de 
Pesos e Medidas do Amazo-

nas (IPEM), Serviço de Aten-
dimento Móvel de Urgência 
(Samu), Secretaria Municipal 
de Saúde (Semsa), Secreta-
ria Municipal de Assistência 
Social e Cidadania (Semasc), 
Secretaria Municipal de Meio 
Ambiente e Sustentabilidade 
(Semmas), Conselho Tutelar.

Completam a lista, a Secre-
taria Municipal de Segurança 
(Semseg), Secretaria Munici-
pal de Agricultura, Abaste-
cimento, Centro e Comércio 
Informal (Semacc), Visa  Ma-
naus, Centro de Cooperação 
da Cidade (CCC), Instituto 
Municipal de Mobilidade 
Urbana (IMMU), Juizado da 
Infância e da Juventude In-
fracional (JIJI), Conselho Re-
gional de Engenharia e Agro-
nomia do Amazonas (CREA) 
e Amazonas Energia.



Política

Governador do Ama-
zonas e Ministro dos 
Transportes conversa-
ram ontem sobre rela-
tório final

A pavimentação da 
BR-319 é tecni-
camente viável e 
ambienta lmente 

sustentável. Essa deve ser a 
conclusão do relatório final 
do grupo de trabalho criado 
para analisar o projeto de 
pavimentação da rodovia 
que liga Manaus a Porto 
Velho, concluído pelo Mi-
nistério dos Transportes. A 
informação el foi publicada 
em reportagem nesta terça-
-feira (11/06) pelo jornal Va-
lor Econômico. O relatório 
ainda vai ser apresentado, 
em Brasília.

O anúncio foi comemora-
do pelo governador Wilson 
Lima nesta terça-feira (11), 
quando ele conversou com 
ministro dos Transportes.

“Acabo de conversar ao 
telefone com o ministro 
dos Transportes, Renan Fi-
lho, que entrega hoje o 
relatório que aponta que a 
repavimentação da BR-319 
é tecnicamente viável e am-
bientalmente sustentável”, 
afirmou Lima.

O governador enfatizou 
a importância do projeto 
para a região, destacando 
que a repavimentação da 
BR-319 é fundamental para 
o desenvolvimento social 
e econômico da Amazô-
nia e do Brasil. “Parabe-
nizo o grupo de trabalho 
pelo relatório e coloco o 
Estado à disposição para 
agilizar esse processo no 
que for necessário. A BR-
319 é fundamental para 
o desenvolvimento social 
e econômico da Amazô-

Wilson Lima enfatizou importância da BR-319 para o Amazonas

PF afirma que Adélio Bispo planejou 
sozinho facada em Bolsonaro 

Nova pesquisa confirma empate 
técnico entre David e Amom 
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 Bispo agiu sozinho na tentativa de matar Jair Bolsonaro

Deputado federal e prefeito se-
guem na frente de acordo com 
mais uma pesquisa

A Polícia Federal reiterou 
a conclusão de que Adélio 
Bispo de Oliveira foi o úni-
co responsável pelo ataque 
ao então candidato à Pre-
sidência da República Jair 
Bolsonaro durante ato de 
campanha em Juiz de Fora 
(MG) em 2018.

A conclusão está em um 
relatório da PF elaborado 
após a retomada de inves-
tigações para apurar a su-
posta participação de outras 
pessoas no ataque com faca 
ao então candidato no dia 6 
de setembro de 2018.

A corporação se manifes-
tou pelo arquivamento do 
inquérito que investiga o 
caso. O envolvimento de ou-
tras pessoas foi descartado 
pelos investigadores. Adélio 
está internado no presídio 
federal de Campo Grande 
desde 2018.

Em comunicado divulga-
do à imprensa, a PF informou 
que, durante a investigação, 
cumpriu novos mandados 

 Em nova pesquisa eleitoral 
do instituto Eficaz divulgada 
nesta terça-feira (11/6) o pré-
-candidato Amom Mandel 
(Cidadania) surge empatado 
com David Almeida: Amom 
tem 28,5%, seguido de David 
Almeida (Avante) que ago-
ra tem 26,2%, reafirmando 
o cenário de empate técnico  
em  Manaus.

O Instituto Eficaz, Pesquisa e 
Tecnologia é responsável pela 
pesquisa, realizada de 5 a 8 de 
junho em todas as zonas da 
cidade, com 808 entrevistados.

Nessa pesquisa, o terceiro 
colocado é Alberto Neto (PL) 
que também caiu e agora tem 
14,4%. Em quarto lugar apare-
ce Roberto Cidade com 7,1%, 
seguido por Marcelo Ramos 
do PT (4,5%), Wilker Barreto 
do Mobiliza com 2,2% e Ma-
ria do Carmo Seffair do Novo 
com 2,2%. Brancos e nulos os 
somam 11,6% e não sabem e 
não responderam 3,3%.

A pesquisa foi realizada no 
período de 5 a 8 de junho, 

POLÍCIA FEDERALELEIÇÕES

de busca e apreensão para 
análise de equipamentos 
eletrônicos e documentos.

A apresentação do relató-
rio final atende a solicitações 
feitas pelo Ministério Públi-
co Federal. Caberá à Justiça 
uma decisão pelo arquiva-
mento ou pela continuidade 
do inquérito policial.

Em maio de 2020, a Polícia 
Federal já havia concluído 
que Adélio Bispo de Oli-
veira havia agido sozinho 
e que não foi identificada 
a existência de mandantes 

entrevistou 808 eleitores e tem 
margem de erro de 3,5%. O es-
tudo está registrado no TSE com 
o número Am-07788/2024.

TSE MUDA 
Na terça-feira (11), diferentes 

sistemas do Tribunal Superior 
Eleitoral (TSE) que utilizam a 
solução de autenticação única 
RHSSO sofrerão mudanças no 
layout da tela de entrada (a 
tela de autenticação) e é pos-
sível que haja instabilidade para 
acessos no período da manhã 
e no início da tarde, entre 10h 
e 12h. A Secretaria de Tecnolo-
gia da Informação (STI) informa 
que os ajustes serão realizados 
com o objetivo de aperfeiço-
ar a experiência da usuária e  
do usuário.

As mudanças incluem ajus-
tes para diferentes tamanhos 
de tela, incluindo smartpho-
nes, e atualização tecnológica. 
Entre os sistemas que terão 
modificações, estão: Extranet, 
DFT, Atena, Balcão Virtual, Bem 
na Foto, ELO, CFE, DJE, Filia, 

do crime.
Adélio tem tem transtorno 

delirante e é perigoso para 
sociedade, diz laudo

Segundo a Polícia Fede-
ral, nas investigações, os 
agentes identificaram uma 
suposta ligação de um dos 
advogados de Adélio com 
uma organização criminosa, 
o PCC.

Entretanto, os policiais 
não encontraram relação 
dessa organização cri-
minosa com o atentado  
contra Bolsonaro.

GESTBIO, Hermes, ICN, Infodip, 
Mural (gerencial), SIEL, SIGEO, 
SISTOT, SPCA, SPCE e SRO. As 
telas de autenticação dos sis-
temas PJe e SEI não passarão 
por ajustes.

Após o término dos ajustes, 
usuárias e usuários poderão 
acessar normalmente todos os 
sistemas com os mesmos dados 
de cadastro – login e senha 
– sem qualquer necessidade  
de atualização.

Wilson Lima comemora relatório 
da BR-319: ‘viável e sustentável’ 

nia e do Brasil. Vamos pra  
cima!”, completou.

BR-319 À VISTA
A importante obra, que vai 

tirar o Amazonas do isola-
mento terrestre do restante 
do Brasil, tem investimento 
estimado em R$ 2 bilhões. 
Segundo a publicação do 
Valor, o relatório vai apon-
tar maneiras de garantir a 
preservação ambiental, que 
vem sendo um ponto de 
controvérsias para a pavi-
mentação da via, que corta 
os estados do Amazonas  
e Rondônia.

Entre as soluções aponta-
das pelo grupo de trabalho 
para garantir a proteção 

da biodiversidade na região 
está o cercamento de 500 
quilômetros do “trecho do 
meio”, o monitoramento da 
via e a instalação de 172 
passagens para que os ani-
mais atravessem a rodovia 
com segurança.

A pavimentação vem sen-
do defendida pelo governa-
dor Wilson Lima, que enten-
de a obra como um projeto 
fundamental para o estado, 
além de grande importân-
cia nacional. O governa-
dor viajou a Brasília para a 
primeira reunião do grupo 
de trabalho do Ministério  
dos Transportes.

A BR-319 tem cerca de 
918 quilômetros de exten-

são e faz a ligação en-
tre as capitais Manaus e 
Porto Velho (RO) e outras 
regiões do Brasil. Porém, 
boa parte dela, em especial 
do trecho do meio, não  
é pavimentada.

Apresentação
O relatório deve ser apre-

sentado na Casa Civil, em 
uma reunião que vai defi-
nir os próximos passos do 
projeto. Vale lembrar que os 
estudos para a obra foram 
incluídos no Novo PAC.

Também é esperado um 
acordo de cooperação téc-
nica entre Ibama, ICMBio, 
Polícia Federal e Polícia Ro-
doviária Federal, entre ou-

tros, de acordo com o Valor 
Econômico, que ouviu o se-
cretário de Sustentabilidade 
do Ministério dos Transpor-
tes, Cloves Benevides.

Novo PAC
No ano passado, o Go-

verno do Amazonas apre-
sentou ao Governo Federal 
demandas prioritárias para 
o estado, incluindo a pavi-
mentação e a modernização 
da BR-319, a revitalização 
de aeródromos do interior, 
a revitalização do Porto de 
Manaus, entre outras.

Estudos 
De acordo com o estudo, 

além da rodovia BR-319, 
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a BR-230, também conhe-
cida como Rodovia Tran-
samazônica, é a outra via 
mais fortemente ligada ao 
desmatamento na região. 
Para fazer esse mapeamen-
to, foram utilizadas imagens 
de satélites e bancos de  
dados públicos.  

A nota técnica do Obser-
vatório sugere ações efeti-
vas de fiscalização, por parte 
das instituições responsá-
veis; mas também a urgência 
no processo de destinação 
das florestas públicas. De 
acordo com o Ipam, Insti-
tuto de Pesquisa Ambiental 
da Amazônia, metade do 
desmatamento da Amazô-
nia brasileira ocorre em ter-
ras públicas, particularmen-
te nas Florestas Públicas  
Não Destinadas. 

Outras recomendações 
da nota são: o incentivo 
ao manejo florestal comu-
nitário, monitoramento e 
controle de territórios indí-
genas por parte do estado; e 
o reflorestamento em áreas 
desmatadas no entorno da 
rodovia BR-319, confor-
me defende Thiago Mari-
nho, pesquisador do Ins-
tituto de Desenvolvimento  
da Amazônia. 

A Secretaria do Meio Am-
biente do Amazonas infor-
mou que realiza a gestão 
ambiental de nove Unida-
des de Conservação locali-
zadas em torno da BR-319, 
mas possui interferência 
apenas sobre Floresta Esta-
dual de Tapauá. As demais, 
são áreas federais.

Em nota, o Ibama infor-
mou que “entende a ne-
cessidade no aumento de 
fiscalização na região e 
realiza planejamento es-
tratégico para intensificar 
vistorias na área, em con-
junto com ações prioritárias 
no estado, como o com-
bate ao garimpo ilegal e  
ao desmatamento”.



Bicicletas e Similares (Abraciclo), 
divulgado nesta terça-feira (11), 
em São Paulo.

Na comparação com 2023, o 
resultado de maio foi 3,4% su-
perior, embora tenha apontado 
queda de 1,8% na comparação 
com abril. Essa redução é atri-
buída ao menor número de dias 
úteis (dois dias a menos) e tam-
bém por causa dos feriados do 
Dia do Trabalho e Corpus Christi.

Em relação à produção de 
motocicletas de janeiro a maio, 
correspondente a 761.734 uni-
dades, a alta foi de 13,8% em 
relação a igual período de 2023, 
sendo também o melhor resulta-
do dos últimos 13 anos. A produ-

ção de modelos bicombustíveis 
nos cinco primeiros meses deste 
ano foi 16,7% maior que o mes-
mo período do ano passado, 
com 497,9 mil unidades.

Planejamento
Segundo o presidente da 

Abraciclo, Marcos Bento, todas 
as fábricas estão cumprindo o 
planejamento de atender a de-
manda do mercado, que segue 
tendência de alta. Essa maior de-
manda, considerando o impacto 
positivo da melhoria da renda 
dos brasileiros, reflete a maior 
procura por motos, algo man-
tido desde a pandemia. Muitas 
pessoas passaram a usar motos 

como instrumento de trabalho 
e fonte de renda. Outros fatores 
decisivos são o preço acessível, 
o baixo custo de manutenção, 
economia e liberdade de loco-
moção para evitar aglomerações 
do transporte público.  

Os licenciamentos em maio 
somaram 164.533 unidades, alta 
de 1,9% em relação a maio de 
2023. Foi o melhor resultado des-
de 2011. A categoria de motoci-
cleta mais emplacada foi a Street, 
com 77.117 unidades, o que in-
dica uma participação de 46,9% 
no mercado. Os licenciamentos 
acumulados de janeiro a maio 
deste ano somaram 767.281 
unidades, um crescimento de 

Economia

Fabricação de janeiro a 
maio tem alta de 13,8%

A melhoria da renda e o 
preço acessível aos bra-
sileiros são os principais 
motivos para o recorde 

de produção de motocicletas 
de indústrias instaladas no Polo 
Industrial de Manaus (PIM). Em 
maio, foram fabricadas 160.389 
unidades, sendo o melhor nú-
mero para o mês de maio desde 
2012, de acordo com levanta-
mento da Associação Brasileira 
dos Fabricantes de Motocicle-
tas, Ciclomotores, Motonetas, 

Na comparação com 2023, o resultado de maio foi 3,4% superior, 

Produção de motos cresce 3,4% e 
tem melhor resultado em 13 anos

19,9% em relação ao mesmo 
período de 2023, sendo o melhor 
resultado desde 2008.

Frota nacional

Motocicletas
Mais de 33 milhões de uni-

dades
1,6 milhão de unidades pro-

duzidas por ano
6º maior produtor mundial

Bicicletas
Mais de 70 milhões de uni-

dades
2,5 milhões de unidades pro-

duzidas por ano
4º maior produtor mundial
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Inflação de maio sobe 
para 0,46%, aponta IPCA

A inflação oficial do país 
acelerou para 0,46% em 
maio, após ter registrado 
0,38% em abril. Os preços 
dos alimentos foram o fa-
tor que mais puxaram para 
cima o Índice Nacional de 
Preços ao Consumidor Am-
plo (IPCA), divulgado nesta 
terça-feira (11) pelo Insti-
tuto Brasileiro de Geografia 
e Estatística (IBGE).

Maio serve de alerta
No ano, a inflação acu-

mulada é de 2,27% e, nos úl-
timos 12 meses, de 3,93%, 
ou seja, dentro da meta 
do governo de 3% com 
tolerância de 1,5 ponto 
percentual para mais ou 
para menos.

O grupo alimentos e be-
bidas apresentou alta de 
0,62% em maio, represen-
tando 0,13 ponto percen-
tual do IPCA.

CONSTRUÇÃO CIVIL
O Índice Nacional da 

Construção Civil (Sina-
pi) registrou inflação de 

Nvidia movimenta por dia US$ 40,4 bi, equivalente à 
soma do valor de mercado de Ambev, CEMIG e Pettenati

A Nvidia tem surpreendido 
o mercado com números po-
derosos, além de ultrapassar 
rivais da tecnologia que des-
pontavam entre as empresas 
mais valiosas do mundo. A 
nova queridinha de Wall Stre-
et apresenta ainda números 
robustos quando se trata de 
volume financeiro.

Até o dia 7 de maio, o volu-
me financeiro médio diário de 
negociações nos EUA das ações 
da Nvidia em 2024 é de US$ 
40,4 bilhões.

Segundo o levantamento fei-

to por Einar Rivero, da Eylos 
Ayta, este montante equivale à 
soma do valor de mercado de 
três grandes empresas brasilei-
ras: Ambev, CEMIG e Pettenati 
S.A. Indústria Têxtil, que juntas 
valem US$ 40,4 bilhões.

Sendo assim, a fabricante de 
chips movimenta diariamente, 
em média, o equivalente ao valor 
combinado dessas três empre-
sas brasileiras no ano de 2024.

No levantamento, Einar elenca 
outras gigantes norte-america-
nas com destaque no volume 
de negociações.

NÚMEROS DE MAIO

0,17%, taxa inferior ao 
0,41% de abril e ao 0,36% 
de maio do ano passado. 
O dado foi divulgado nesta 
terça-feira (11) pelo Insti-
tuto Brasileiro de Geografia 
e Estatística (IBGE).

Com o resultado o cus-
to da construção acumula 
inflação de 2,31% em 12 
meses, ou seja, de junho 
de 2023 ao mês anterior 
deste ano, percentual abai-
xo do acumulado de maio 
de 2023 a abril deste ano 

Para 2024, a projeção da inflação ficou em 3,88%. 

VOLUME FINANCEIRO

Sede da Nvidia, em Santa Clara, Califórnia
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(2,51%). No ano, o custo da 
construção acumula alta de 
0,99%.

O custo nacional da cons-
trução, por metro quadrado, 
passou de R$ 1.736,37 em 
abril para R$ 1.739,26 em 
maio deste ano.

O custo da mão de obra su-
biu 0,46% em maio e chegou 
a R$ 732,46, por metro qua-
drado. Já os materiais ficaram 
0,05% mais baratos e passa-
ram a custar R$ 1.006,80 por 
metro quadrado.

5,383

5,383

COMPRA

Valores em R$

Ouro
Bitcoin
B3
Pontos

404,54
374.964,66

-0,90
120.275,26

VENDADólar
Variação
0,44%

5,834

5,835

COMPRA

Valores em R$

VENDAEuro
Variação
1,34%

A Tesla aparece como a se-
gunda ação mais negociada na 
bolsa dos EUA. Os papéis da 
fabricante de veículos elétricos 
do bilionário Elon Musk regis-
tram um volume médio diário 
de US$ 17,9 bilhões, equivalente 
ao valor de mercado combinado 
da Eletrobras, Lojas Renner S.A. 
e Grupo Grazziotin.

Em terceiro lugar, a AMD (Ad-
vanced Micro Devices, na sigla 
em inglês) apresenta um volume 
médio diário de US$ 11,3 bilhões 
em 2024, equivalente ao valor de 
mercado da B3, que atualmente 
vale US$ 11,2 bilhões.

No topo
No início do mês, as ações da 

Nvidia dispararam para máxi-
mas recordes, com a fabricante 
de chips de inteligência artificial 
(IA) superando a marca de US$ 
3 trilhões em valor de mercado 
e ultrapassando a Apple para se 
tornar a segunda empresa mais 
valiosa do mundo.

A euforia com os papéis da 
fabricante fez com que Wall 
Street registrasse alta recorde 
de ganhos. 

Governo 
usará I.A 
para reduzir 
impacto fiscal 
de perdas 
judiciais

TECNOLOGIA

O governo Luiz Inácio Lula 
da Silva contratou serviços da 
Microsoft e da OpenAI, criadora 
do ChatGPT, que serão usados 
pela Advocacia-Geral da União 
(AGU) para acelerar a análise 
de milhares de ações judiciais 
com uso de inteligência artificial, 
focando em temas que geram 
impacto fiscal.

O Ministério do Planejamen-
to liberou R$ 25 milhões em 
créditos suplementares para a 
AGU, destinados, entre outros 
pontos, à execução de projetos 
estratégicos de tecnologia da 
informação.

Com a iniciativa, o governo 
busca domar a pesada conta 
de precatórios, que tem abo-
canhado parcela expressiva do 
orçamento público.

O Planejamento calculou que 
gastará R$ 70,7 bilhões em 2025 
com essas decisões judiciais nas 
quais o governo perdeu em úl-
tima instância.

O número não inclui requisi-
ções de pequeno valor (RPV), 
que historicamente têm ficado 
em torno de R$ 30 bilhões.

Somado, o encargo projetado 
de mais de R$ 100 bilhões repre-
senta um salto ante os R$ 37,3 
bilhões pagos em precatórios 
em 2015.

O número é equivalente a cerca 
de 1% do Produto Interno Bruto 
(PIB), superando em 15% o valor 
que o governo projeta pagar em 
seguro-desemprego e abono sa-
larial no próximo ano.

Num esforço para ter maior 
previsibilidade sobre essas des-
pesas, que são de caráter obri-
gatório, o serviço de inteligên-
cia artificial buscará atuar nas 
ações judiciais enquanto ainda 
não há decisão final, mapeando 
tendências e possíveis frentes de 
atuação para a AGU.



Organizadores esti-
mam participação de 
50 mil pessoas no 
evento

O papel do oceano na 
vida da população e a 
influência das ações do 
ser humano no oceano 

são o foco da 4ª Olimpíada Bra-
sileira do Oceano (O2), que pre-
tende aumentar o conhecimento 
da sociedade sobre essa questão. 
As inscrições para o novo edital 
foram abertas sábado (8), Dia 
Mundial dos Oceanos, e po-
dem ser feitas até 27 de agosto 
neste site. As atividades come-
çam em setembro, com a prova  
de conhecimento.

A diretora-geral do Núcleo de 
Ecologia Aquática e Pesca da 
Amazônia (Neap) da Universi-
dade Federal do Pará e coorde-
nadora da O2 2024, professora 
Jussara Lemos, estimou que este 
ano a olimpíada terá pelo menos 
50 mil participantes, superan-
do os números do evento em 
2023, acima de 45 mil pesso-
as. A primeira edição, em 2021, 
reuniu mais de 3.300 estudantes 
e cidadãos de 17 estados. No 
ano seguinte, foram mais de 11  
mil inscritos.

“Como é uma olimpíada aberta 
a qualquer pessoa, a adesão tem 
sido grande ao longo dos anos. 
Se se considerar que é uma 
olimpíada recente, conseguimos 
um salto bem grande, passando 
de  3 mil para mais de 45 mil em 
três anos”, afirmou Jussara, em 
entrevista à Agência Brasil.

Segundo a professora, a O2 
amplia os horizontes dos par-
ticipantes. “Acaba tendo uma 
mobilização em uma temática 
que, em muitos locais nem é 
tocada. Por exemplo, a gente 
chega a escolas na parte mais 
continental, que não tem praia, 
e às vezes o estudante, que nem 
viu o mar ao vivo, acaba se 

Olimpíada Brasileira do Oceano terá 
este ano foco nos biomas do país

interessando por uma temática 
que não é discutida em sala de 
aula ou não é do convívio dele, 
naturalmente. Isso acaba desper-
tando outras habilidades e outras 
vontades. Temos conseguido o 
engajamento de pessoas que 
não necessariamente são do en-
torno do mar, temos participação 
também de locais bem remotos.”

Neste ano, a realização da O2 
é uma parceria entre a Univer-
sidade Federal do Pará (UFPA), 
o Programa Maré de Ciência 
da Universidade Federal de São 
Paulo (Unifesp), o Ministério de 
Ciência, Tecnologia e Inovação, e 
a Organização das Nações Uni-
das para a Educação, a Ciência e 
a Cultura (Unesco). O evento tem 
também o apoio do Conselho 
Nacional de Desenvolvimento 

Científico e Tecnológico (CNPq) 
e da Fundação Grupo Boticário 
de Proteção à Natureza, além da 
colaboração do projeto EUcea-
no, da Comissão Interministerial 
para os Recursos do Mar, do PPG-
Mar/MEC e da Rede de Escolas 
Azuis do Atlântico (All-Atlantic 
Blue Schools Network).

De acordo com os organi-
zadores, a O2 deste ano está 
aberta a indivíduos, instituições 
do sistema formal de ensino 
ou que promovem espaços não 
formais de ensino, o que per-
mite a participação das pessoas 
interessadas em qualquer uma 
das modalidades, independen-
temente da idade, ainda que não 
estejam vinculadas a instituições 
de ensino.

“Pode ser desde uma criança 

no maternal para fazer o projeto 
artístico dela como também um 
idoso. Não precisa estar em um 
espaço formal de ensino. Vamos 
adequando a faixa etária nos 
cinco tipos de provas conforme 
a pessoa”, explicou a diretora-
-geral do Neap.

Modalidades
A Olimpíada Brasileira do Oce-

ano tem três modalidades, com 
destaque para a cultura oceânica. 
“É uma olimpíada diferenciada. 
Não tem só área de conheci-
mento, tem também inscrição 
para projetos socioambientais 
e a categoria que é produção 
artística, tecnológica e cultural. 
São três modalidades em que 
as pessoas podem participar”, 
informou a professora, acrescen-

tando que, por causa da divul-
gação da olimpíada nas escolas, 
em geral, crianças e adolescen-
tes costumam ter maior número  
de inscrições.

Os projetos e produções para 
esta edição podem ser elabora-
dos com base em um ou mais 
dos quatro temas transversais: 
Mulheres na Ciência, com foco 
no fomento à equidade de gê-
nero e na promoção de mu-
lheres, meninas e jovens para 
diversas carreiras; Mudança Cli-
mática, que aborda a influência 
do oceano no clima; Biomas do 
Brasil, para tratar da diversidade, 
saberes e tecnologias sociais 
em especial na Amazônia, que 
abriga a maior área contínua de 
manguezal do mundo; e Espor-
tes, oceano e bem-estar huma-

Posto do BNDES inicia segunda semana 
de atendimentos a empresários

O Banco Nacional de Desen-
volvimento Econômico e So-
cial (BNDES) volta a se reunir 
com empresários gaúchos de 
diversos segmentos, a partir 
desta terça-feira (11), no pos-
to avançado de atendimento, 
instalado pela primeira vez em 
Porto Alegre, no Rio Grande do 
Sul, no último dia 5.

Até 28 de junho, serão rea-
lizados atendimentos presen-
ciais a entidades e associações 
empresariais, sindicatos e pre-
feituras. O objetivo é explicar 
as medidas emergenciais do 

Governo transfere para Manaus 
vítimas de acidente na BR-174

O Governo do Amazonas ini-
ciou, por meio da Secretária de 
Estado de Saúde (SES), na se-
gunda-feira (10/06), o processo 
de transferência, para  Manaus, 
dos integrantes da quadrilha ju-
nina Caipira na Roça, que sofre-
ram acidente domingo (09/06), 
na BR-174, após o ônibus de 
uma empresa privada em que 
estavam perder o controle e 
tombar na pista durante o retor-
no para a capital amazonense.

As primeiras remoções foram 
realizadas por meio de Unidade 
de Terapia Intensiva (UTI) aérea. 
Foram transferidos para  Ma-
naus, Diandra Estefany Martins 
de Brito, 30, e Matias de Al-
meida Soares, 11, que estavam 
internados no Hospital Geral de 
Roraima (HGR) e no Hospital da 
Criança Santo Antônio (HCSA), 
respectivamente, em Boa Vista.

Diandra chegou em Manaus 
na noite desta segunda-feira, 
sendo encaminhada para o 
Pronto-Socorro 28 de Agosto, 
para avaliação e procedimentos 
médicos. Matias foi levado para 
o Hospital e Pronto-Socorro da 

Criança Zona Leste, “Joãozinho”.
Segundo a secretária de 

Saúde, Nayara Maksoud, uma 
equipe com profissionais das 
secretarias estaduais de Saúde 
(SES-AM), de Cultura e Econo-
mia Criativa (SEC) e de Justiça, 
Direitos Humanos e Cidada-
nia (Sejusc) continua em Boa 
Vista dando todo suporte aos 
pacientes, conforme determi-
nação recebida do governador 
Wilson Lima.

“Os pacientes transferidos por 
UTI aérea receberam parecer 
médico para continuarem os 

RS

BNDES voltadas aos setores 
empresariais atingidos pelas 
enchentes com o objetivo de 
apoiar a retomada da economia 
gaúcha. A principal ação é o 
acesso à linha de crédito R$ 
15 bilhões do BNDES aos em-
presários com perdas devido 
à calamidade pública causada 
pelas fortes chuvas que caíram 
no estado desde o fim de abril.

Nesta segunda semana de 
trabalhos, a equipe técnica do 
banco federal se reunirá com 
entidades representantes de 
segmentos do empresariado 

Banco leva informações sobre ações de apoio a empresas atingidas

procedimentos e tratamentos 
em  Manaus, mais próximo dos 
familiares”, afirmou.

Ainda conforme a secretária, 
na terça-feira (11/06) está pre-
vista a transferência por UTI 
aérea, de mais quatros pacien-
tes que seguem internados no 
Hospital Regional Sul Governa-
dor Otomar de Souza Pinto, em 
Rorainópolis.

São eles: Marcio Oliveira Soa-
res, 50, Annie Souza de Almeida, 
33, Nelci de Oliveira Couto, 51 
e Nayara Fernanda do Canto 
Girão, 30.

ACIDENTE COM ÔNIBUS
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no, para destacar a importância 
da conservação do oceano e 
como modalidades esportivas 
dependem diretamente da 
saúde dos ecossistemas mari-
nhos, em alusão às Olimpíadas  
e Paralimpíadas.

Segundo Jussara Lemos, os 
dois primeiros temas estão sem-
pre presentes na O2. O terceiro 
é escolhido a partir da temática 
lançada pelo Ministério de Ciên-
cia, Tecnologia e Inovação para a 
Semana de Ciência e Tecnologia 
do CNPq. “Este ano a temática é 
Biomas do Brasil, que incluímos 
também como um tema trans-
versal com ênfase na Amazônia. 
ao qual queremos dar destaque 
por conta também da COP, no 
ano que vem, aqui em Belém”, 
completou. A COP30 é a Confe-
rência das Nações Unidas sobre 
Mudanças Climáticas

Os inscritos na O2 podem es-
colher se preferem fazer apenas a 
parte de conhecimento, em que 
terão que fazer provas objetivas 
nos dias 12, 13 e 14 de setem-
bro. Se acertarem pelo menos 
50% das questões, receberão um 
certificado de honra ao mérito 
por ter participado, ou também 
podem fazer a apresentação de 
projetos e produções. “É a pessoa 
que escolhe de qual modalidade 
que quer participar.”

Mudanças climáticas
Em tempos de muita discus-

são sobre as mudanças climá-
ticas, Jussara Lopes disse que a 
olimpíada se torna ainda mais 
importante. “É fundamental. A 
olimpíada é uma ferramenta 
muito importante de divulga-
ção da ciência, de sensibiliza-
ção de temas como mudanças 
climáticas, importância que o 
oceano tem na regulação do 
clima. Com a cultura oceânica, 
a gente consegue abordar esses 
temas todos e o quanto estão 
interconectados. Então, a gente 
consegue fazer conexões de to-
das essas catástrofes que estão 
acontecendo”, observou.

no posto avançado. Até sexta-
-feira (21), a previsão é conver-
sar com entidades dos setores 
agrícola, industrial, do varejo, 
de eventos, entre outros.

O governo estadual, em 
parceria com o BNDES, tem 
agendado e participado dos 
encontros. Para marcar uma 
data, as entidades empresa-
riais devem enviar e-mail. O 
posto avançado do BNDES 
tem funcionado na sede do 
Centro Regional de Contabi-
lidade do Rio Grande do Sul, 
na capital gaúcha.

Esclarecimentos
Para alcançar mais segmen-

tos da economia gaúcha, lo-
calizados em todo o estado, 
ao longo do mês, o BNDES 
realizará transmissões ao vivo 
no canal oficial do banco no 
YouTube. A missão é apresentar 
às pessoas jurídicas de diversos 
portes as linhas emergenciais, 
condições de acesso e outras 
orientações para a solicitação 
de crédito nos bancos parceiros 
do banco público.

“Os pacientes transferidos por UTI aérea receberam parecer médico para con-
tinuarem os procedimentos e tratamentos em  Manaus,

Ao fim da olimpíada os participantes 
receberão um certificado digital, e  a 
entrega de prêmios será em novembro
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Perda de apoio tanto 
de Emmanuel Macron 
como de Olaf Scholz 
pode fortalecer posi-
ções nacionalistas so-
bre as do bloco eco-
nômico, na avaliação 
de especialista

Embora os resultados das 
eleições para o Parlamento 
Europeu tenham mostrado 
um avanço dos partidos 

mais à direita, a configuração 
final das cadeiras do centro de 
decisão da UE pode  ficar relativa-
mente estável em relação à atual 
composição. Mas o impacto das 
mudanças da opinião pública 
dentro dos países – especial-
mente na França e na Alemanha, 
as duas maiores economias do 
bloco – pode dificultar e até 
mudar a orientação atual.

A avaliação foi feita em ar-
tigo para o think tank Bruegel 
assinado por Maria Demertzis, 
professora de Política Econô-
mica na Escola de Governança 
Transnacional de Florença.

Ela classifica os resultados das 
eleições europeias como “um 
saco misto”: Partido Popular Eu-
ropeu e os Social-Democratas, 
tradicionalmente os maiores 
partidos do bloco, mantiveram 
as respectivas primeira e se-
gunda posições no Parlamento 
Europeu. Mas o Renew Europe (o 
partido dos liberais) e os Verdes 
tiveram perdas substanciais.

O grupo de extrema-direita 
Identidade e Democracia (ID) 
conquistou 9 lugares em compa-
ração com as eleições europeias 
de 2019, mas a acadêmica afirma 
que isso está muito longe de ser 
um divisor de águas.

Um dos motivos é que há 
53 novos membros eleitos que 
ainda não declararam qual gru-
po (se houver) gostariam de se 

Parlamento Europeu, em Estrasburgo, na França

Mudanças internas na França e Alemanha 
importam mais que as do Parlamento Europeu

filiar, e mais mudanças podem 
acontecer entre outros grupos 
menores. “Globalmente, houve 
uma pequena viragem para a 
direita, mas a perspectiva do Par-
lamento Europeu não mudou 
de forma significativa”, analisa.

Mas ela alerta que, embora o 
temor de que a extrema-direita 
obtivesse ganhos significativos 
dentro da União Europeia não 
tenha se materializado, o cenário 
político da UE mudou, devido ao 
que aconteceu na Alemanha e 
na França.

Alemanha
O partido de centro-esquerda 

Social-Democrata (SDP), de Olaf 
Scholz, perdeu muito, ficando em 
terceiro lugar, atrás dos demo-
cratas-cristãos (CDU/CSU) e da 
extrema-direita Alternativa para 

a Alemanha (AfD). “Essa votação 
poderia sinalizar uma falta de 
confiança do eleitorado no PSD 
de Scholz e poderia enfraquecer 
seriamente o governo pelo res-
tante de seu mandato”, explica.

No contexto da UE, o atual 
governo não poderá defender 
posições, a menos que sejam 
amplas e apartidárias. “É im-
portante ressaltar que o que 
esses resultados eleitorais nos 
mostram é que, 35 anos após a 
reunificação, a Alemanha ainda 
opera como se fossem dois paí-
ses diferentes”, cita a professora.

A parte ocidental da Alemanha 
votou no CDU/CSU e o Leste 
votou na AfD e a incapacidade 
de alcançar a coesão em nível 
interno, apesar de políticas es-
pecíficas, não é um sinal de es-
perança para a coesão europeia, 

frisa Maria Demertzis.

França
Na França, a decisão do pre-

sidente Emmanuel Macron de 
dissolver a Assembleia Nacional 
foi um o verdadeiro choque após 
as eleições da EU, conforme 
argumentação da professora. 
Depois de a sua coligação ter 
ficado em segundo lugar, com 
menos de metade dos votos do 
partido de extrema-direita fran-
cês, o Reunião Nacional (RN), 
Macron marcou novas eleições 
legislativas nacionais para o final 
deste mês.

A vitória do RN pode muito 
bem repetir-se no início de ju-
lho e o líder do partido, Jordan 
Bardella, poderia se tornar o 
primeiro-ministro mais jovem da 
França, aos 28 anos, colocando-

-o em coabitação com o presi-
dente Macron.

Macron pode optar por re-
nunciar, não aceitando cogo-
vernar com a extrema-direita, 
ou pode permanecer com o 
governo dividido. E aí será ne-
cessário observado as agências 
de rating, uma vez que os títulos 
soberanos franceses tiveram um 
rebaixamento há poucos dias 
por conta da dívida fiscal.

“As agências de classificação 
de risco tentarão impor disci-
plina à França, um efeito pre-
ocupante para qualquer líder 
que sinta que tem a liberdade 
de gastar com o voto popular”, 
prevê.

Para ela, ao marcar novas elei-
ções após constatar sua perda 
de apoio, Macron espera que 
mais pessoas votem e que, 

Primeiro ministro do Reino Unido oferece 
cortes de impostos em caso de reeleição

O primeiro-ministro do Reino 
Unido, Rishi Sunak, prometeu 
cortar 17 bilhões de libras (US$ 
21,7 bilhões) em impostos para 
os trabalhadores caso seja ree-
leito, apresentando uma nova 
série de medidas para tentar 
reverter as pesquisas de opinião 
que o colocam em posição de 
sofrer uma grande derrota na 
eleição geral de 4 de julho.

Com as pesquisas mostrando 
o Partido Conservador consis-
tentemente cerca de 20 pontos 
percentuais atrás do Partido 
Trabalhista, Sunak procurou 

China pede maior papel do Brics em 
meio a aumento de sanções ocidentais

A China pediu que o bloco de 
nações Brics assuma maiores 
responsabilidades e se esta-
beleça como inclusivo para o 
mundo, disse o ministro das 
Relações Exteriores, Wang Yi, 
nesta terça-feira (11), na esteira 
das sanções ocidentais e das 
restrições comerciais impostas 
ao país.

Muitas empresas chinesas 
têm enfrentado sanções oci-
dentais devido ao apoio à guer-
ra da Rússia na Ucrânia, e a Co-
missão Europeia vai anunciar 
nesta semana tarifas sobre os 
veículos elétricos chineses em 
uma tentativa de proteger as 
montadoras europeias.

Nesta semana, o Grupo dos 
Sete deverá enviar um avi-
so duro aos bancos chineses 
menores para que parem de 
ajudar a Rússia a escapar das 
sanções ocidentais, informou a 
Reuters, citando fontes.

A politização das questões 
econômicas cresceu junto com 
as sanções unilaterais e as bar-
reiras tecnológicas, disse Wang 
em uma reunião de ministros 

das Relações Exteriores do 
Brics em Nizhny Novgorod, 
na Rússia, sem citar nenhum 
país. As falas foram publicadas 
por seu ministério.

O Brics, que agrupa Brasil, 
Rússia, Índia, China e África 
do Sul e tem como objeti-
vo se contrapor ao domínio 
ocidental na ordem mundial, 
expandiu-se com vários outros 
membros após adesão de Egi-
to, Emirados Árabes Unidos, Irã 
e Etiópia no início deste ano.

Wang disse que o “Brics” 
ampliado deve transformar o 

ELEIÇÃO NO REINO UNIDO

conquistar os trabalhadores 
e os aposentados com cortes 
de impostos no manifesto de 
seu partido, que, segundo ele, 
seriam financiados por me-
nores gastos com bem-estar 
social, uma repressão à evasão 
fiscal e maior eficiência dos  
serviços públicos.

O premiê reconheceu que as 
pessoas estão frustradas com 
ele, e suas promessas anteriores 
foram recebidas com ceticismo 
em relação ao motivo pelo qual 
o partido não fez mais para 
resolver problemas profundos 

O primeiro-ministro do Reino Unido, Rishi Sunak, durante comemoração do 
80º aniversário do Dia D, na Normandia 

bloco em “um novo meca-
nismo de cooperação multi-
lateral” impulsionado pelos 
mercados emergentes e países  
em desenvolvimento.

Em uma reunião com o mi-
nistro das Relações Exterio-
res do Brasil, Mauro Vieira, à 
margem da reunião do bloco, 
Wang disse que a China es-
tava disposta a trabalhar com 
o Brasil para possibilitar um 
papel maior para o Brics na go-
vernança global e salvaguar-
dar os interesses dos países  
em desenvolvimento.

REUNIÃO DE MINISTROS

DIVULGAÇÃO

Mundo

DIVULGAÇÃO DIVULGAÇÃO

chocadas com a perspectiva de 
um primeiro-ministro de ex-
trema-direita, vão decidir com  
mais “prudência”.

“Uma coisa é certa: o presiden-
te Macron está desesperado e, 
neste jogo de pôquer, jogos to-
das as cartas na mesa. O ataque 
é agora a sua melhor defesa.”

Como fica a UE?
O artigo defende que, apesar 

do resultado mais ou menos 
estável para o Parlamento Euro-
peu, estas eleições demonstram 
mais uma vez que não existe uma 
história única na UE. Disputam-
-se, ganham-se e perdem-se 
eleições em questões nacionais 
que podem tirar a UE do rumo.

Ou seja, se o presidente Ma-
cron perder sua aposta eleitoral, 
a extrema direita na França pode 
tentar enfraquecer a UE e minar 
sua posição global dentro do 
bloco. A Alemanha, onde o go-
verno também foi enfraquecido, 
pode não ser capaz de unir todos 
em torno de suas posições para 
repelir a extrema-direita.

Mas Macron vencer a aposta, 
continuará pressionando para 
moldar posições na França e em 
Bruxelas. “O resultado das elei-
ções parlamentares francesas é 
crucial, especialmente numa al-
tura em que a UE provavelmente 
prosseguirá com políticas indus-
triais para fazer face aos desafios 
globais provenientes tanto dos 
Estados Unidos como da China. O 
que não é claro é se estas políticas 
servirão os interesses franceses 
em detrimento do mercado úni-
co da UE e, em última análise, do 
consumidor europeu.”

O texto finaliza lembrando que 
o que pode se tornar o resultado 
das eleições europeias menos 
polêmico é a recondução de 
Ursula Von der Leyen como pre-
sidente da Comissão Europeia. 
“Com os números a seu favor, e 
Paris e Berlim distraídas por seus 
próprios problemas internos, sua 
recondução pode ser mais certa 
do que se pensava.”

durante seus 14 anos no poder.
A carga tributária no Reino 

Unido aumentou para o nível 
mais alto como parcela da eco-
nomia desde logo após a Se-
gunda Guerra Mundial, devido 
aos choques da pandemia da 
Covid-19 e dos picos dos preços 
de energia, e os problemas nos 
serviços públicos criaram uma 
sensação de mal-estar.

Mas Sunak argumentou que 
a economia está finalmente se 
recuperando e, se reeleito, ele 
cortará os impostos sobre a 
folha de pagamento dos traba-
lhadores para reacender ainda 
mais o crescimento econômi-
co. Ele acusa os trabalhistas 
de planejar elevar os impostos 
para financiar suas promessas, 
uma acusação que o partido 
de oposição nega.

“Não estou cego para o 
fato de que as pessoas estão 
frustradas com o nosso par-
tido e comigo”, disse Sunak 
no lançamento do manifesto 
dos conservadores, que defi-
ne suas promessas de políti-
cas futuras.

Ministros das Relações Exteriores Wang Yi, Sergei Lavrov e Mauro Vieira em 
Nizhny Novgorod



Trabalho de artesãos 
que produzem adere-
ços regionais e honra-
do durante a tempora-
da e preserva as raízes 
culturais do Festival

A grande celebração do 
Festival de Parintins, 
promovido anualmente 
pelo Governo do Ama-

zonas, por meio da Secretaria de 
Cultura e Economia Criativa, no 
último fim de semana do mês 
de junho, cria uma demanda por 
adereços de inspiração regional 
e indígena, que já são tradição 
no período bovino.

A festa, realizada no Bumbó-
dromo da cidade de Parintins (a 
369 quilômetros de  Manaus), 
estimula e promove a utilização 
de adereços regionais. A pro-
dução e uso desses adereços 
ganham destaque pela estética 
e pela importância cultural que 
carregam. Abraçar essa tradição 
e participar do evento vestido a 
caráter, valorizando e honrando 
as raízes culturais da região, se 
torna praticamente imperativo.

Islene Botelho, 67 anos, mãe de 
dois filhos, além de ser servido-
ra pública, jornalista, escritora e 
carnavalesca, com três livros pu-
blicados, é estilista e especialista 
em acessórios com plumagem. 
A história dela tem suas raízes 
há 45 anos, quando seu irmão, 
Werner Botelho, também artista 
e aderecista, tinha um ateliê na 
residência onde moravam juntos. 

Legado de gerações
Inspirada pela influência artís-

tica de sua família, que incluía 
mãe e irmãos também ligados 
à arte, Islene desde cedo se 
envolveu com os bois-bumbás, 
desenvolvendo um gosto pela 
confecção de acessórios atra-
vés do trabalho de seu irmão. 
Infelizmente, Werner faleceu em 
2019, deixando um legado artís-
tico para todos. Islene decidiu 
manter viva a tradição da família, 
continuando o ateliê do irmão, 
que se destacava especialmente 
na arte da plumagem. 

“Esse é o terceiro ano que 
voltei a trabalhar no ateliê. Eu 

A festa é realizada no Bumbódromo da cidade de Parintins (a 369 quilômetros de  Manaus)

Centro Cultural Palácio da Justiça celebra 18 anos
DIVULGAÇÃO

A comemoração ocorrerá na 
quarta-feira (12/06), das 9h às 17h

O Governo do Amazonas, por 
meio da Secretaria de Estado 
de Cultura e Economia Criativa, 
convida todos para uma celebra-
ção especial: o 18º aniversário 
do Centro Cultural Palácio da 
Justiça (CCPJ). O espaço é um 
dos maiores ícones do roteiro 
turístico-cultural de  Manaus, 
além de ser um dos principais 
marcos arquitetônicos da cida-
de. Abrigado no prédio histó-
rico onde antes funcionou o 
Tribunal de Justiça do Amazonas 
(TJAM), o Centro Cultural Palácio 
da Justiça (CCPJ) tem bastante 
destaque na contribuição para 
a preservação do patrimônio 
histórico-cultural e a promoção 
das artes no estado.

A proximidade com o Teatro 
Amazonas contribuiu para que, 
uma vez transformado em Cen-

CCPJ

Produção e utilização de adereços 
regionais aquece a economia criativa

me inspiro na arte do Werner. 
Às vezes, eu quero fazer uma 
peça, e ele tinha um lema que 
carrego comigo como aprendi-
zado, ‘Quem não ouve, copia’, 
então a regra do ateliê é ne-
nhuma peça repetida, é tudo 
exclusividade”, afirma.

Este ano, Islene manteve pro-
dução de adereços nas horas 
vagas. Ela já confeccionou peças 
para artistas de fora de  Ma-
naus, além dos artistas locais 
ligados ao boi. A estilista relata 
que, atualmente, trabalha mais 
com acessórios femininos e que 
utiliza vários tipos de materiais 
em suas produções. “Costumo 
fazer uma peça de cada, são 
diversos tipos de penas, são 
contas, pedrarias, pérolas, linhas, 
como a linha de tucum, que é 
necessária e brilho, muito brilho” 
explica a artesã. 

Festival de Parintins e a eco-
nomia local

Durante o festival de Parin-
tins, há um impulso na econo-
mia local, especialmente para 
os artistas que produzem esses 
adereços regionais. Segundo a 
estilista, o festival oferece uma 
oportunidade de obter uma 
renda boa, permitindo que os 
artistas ganhem um dinheiro ex-
tra. Em média, ela produz entre 
100 a 140 acessórios, com preços 
variando de 300 a 500 reais, 
dependendo da quantidade de 
pena utilizada.

A estilista que também pro-
duz para o carnaval, relata que 
inicia as produções dos adere-
ços quando termina o período 
carnavalesco. Com a ajuda de 
sua amiga Denize Araújo, Islene 
já começa a se preparar para 
produzir especialmente para o 

festival de Parintins. Ela revela 
que houve um aumento nas 
vendas comparado ao ano pas-
sado. “A participação de Isabelle 
no Big Brother, divulgando nosso 
festival, teve um impacto gigante 
em alcançar mais pessoas. Antes, 
minhas vendas eram da cor azul, 
mas este ano estou observando 
uma preferência pela cor verme-
lha”, destaca.

Da tradição às celebridades
Durante uma visita a Parintins, 

a figurinista levou algumas peças 
que havia produzido e, em uma 
noite, recebeu um telefonema 
informando que a atriz Susa-
na Vieira estava interessada em 
conhecer os acessórios que ela 
havia feito. “Para minha surpre-
sa, ela comprou e chamou seus 
amigos para ver. Fiquei muito 
feliz e ainda mais quando vi ela 
e o David Brasil usando minhas 

peças na revista Caras por dois, 
três anos. Isso é muito gratifi-
cante”, disse a estilista. 

Ela também lembra de ter re-
cebido um vídeo da atriz Letícia 
Colin dançando com suas peças 
em um camarote no ano pas-
sado, assim como Nicole Balls.

Inspiração no festival folclóri-
coOutro artesão que começou a 
confeccionar acessórios inspira-
do no grande festival folclórico 
é Leonardo Brandão, 43 anos, 
engenheiro florestal, artesão e 
dono do ateliê Manauy Acessó-
rios. Começou a produzir adere-
ços em 2018 para uso próprio 
durante o festival de Parintins. 
Após receber elogios dos ami-
gos, decidiu começar a vendê-
-los. Com o incentivo, criou um 
perfil no Instagram e expandiu 
sua produção, desenvolvendo 
novos modelos e cores.

tro Cultural, o local se tornasse 
um dos principais destinos para 
a visitação turística em  Manaus, 
ao longo de 18 anos.

A programação de aniversário 
promete momentos inesquecí-
veis, incluindo apresentações de 
corais e orquestras, rodas de 
conversa sobre a história e pa-
trimônio, júri simulado e sessões 
de cinema e documentário sobre 
crimes históricos. Durante a pro-
gramação, estarão disponíveis 
ao público espaços instagramá-
veis com vestimentas de época, 
proporcionando uma experiên-
cia única para os visitantes.

Hany Matos Cândido, turismó-
loga do Centro Cultural Palácio 
da Justiça, destaca a relevância 
histórica e sentimental do CCPJ 
para a população amazonense. 
Originalmente projetado para 

ser a sede do Poder Judiciá-
rio do Amazonas, substituindo 
a jurisdição do Pará, o Palácio 
da Justiça abrigou importantes 
eventos judiciais e sociais, in-
cluindo casamentos civis, que 
até hoje emocionam visitantes 
que retornam ao local.

A inauguração do prédio se 
deu em 21 de abril de 1900. É 
um dos principais exemplares da 
arquitetura clássica do período 
áureo da economia da borracha, 
com suas linhas estruturais no 
estilo renascentista.

O prédio foi tombado como 
Patrimônio Histórico e Artís-
tico do Estado do Amazonas 
em 1980. Os nomes dados 
às salas que o compõem ho-
menageiam personalidades 
ligadas à sua implantação e 
ao Poder Judiciário.

Divulgação

“Minha inspiração vem do boi, 
uma manifestação cultural única, 
as fantasias, acessórios e aves 
amazônicas usadas na arena são 
referências importantes. Além 
disso, o desenho Cavaleiros do 
Zodíaco é uma grande fonte de 
inspiração, com suas armaduras 
e penas, que também apresenta 
adornos de penas associados 
aos deuses. As proporções e 
formas dessas referências anime 
me inspiram na criação dos meus 
acessórios”, expressa.

Leonardo afirma que utiliza 
diversos materiais, como penas, 
sementes e miçangas, produção 
dos seus acessórios. “As penas 
são o principal componente, 
sendo importadas da China. As 
sementes são de artesãos locais 
que produzem, como as semen-
tes de açaí, e buriti, a paxiúba, 
que vem da Colômbia, e discos 
de coco, que vêm de Fortaleza. 
Cada peça tem o seu conceito 
de cor”, explica Leonardo

Entre os adereços que Leonar-
do produz, ele demonstra muito 
orgulho na produção das asas, 
que ele deu o nome de ombreira 
suprema, sendo o modelo mais 
diferente que criou até hoje. 

“Me orgulho muito de estar 
criando e estar trazendo ideias 
novas, me orgulho de ter feito, 
pela dificuldade, pela originali-
dade, pelo desafio que foi criar 
essas peças que realmente são 
peças novas nesse mundo dos 
acessórios”, expressa. 

Motivado em buscar novas 
tendências 

Chegando neste período de 
produzir acessórios, o artesão 
explica que gosta de misturar 
um pouco o Angel da Victoria’s 
Secret. Essa pegada de moda 
misturando com o do indígena, 
com a moda Victoria’s Secret e 
com o anime. Criar novas tendên-
cias e inserir novos conceitos no 
mundo dos acessórios.

Além do ateliê, Leonardo foi 
convidado para expor alguns de 
seus acessórios selecionados 
na loja Kwati Club, que tem 
uma unidade no Manauara e 
outra no Amazonas Shopping. 
Trata-se de uma loja de tem-
porada, onde fazem um espaço 
para vender roupas, pulseiras e 
acessórios ligados ao Festival 
de Parintins.  
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Esportes

Vitória contra o 
racismo

O presidente da 
CBF, Ednaldo 
Rodrigues, disse 
nesta segunda-

-feira (10) que a condena-
ção de três torcedores do 
Valencia pela Justiça Espa-
nhola por insultos contra 
Vinicius Junior mostra que 
mais um passo foi dado na 
luta contra o racismo.

Esta foi a primeira con-
denação por atos racistas 
nos tribunais criminais es-
panhóis. Além disso, os 
torcedores também estão 
proibidos de frequen-
tar qualquer estádio de 
futebol na Espanha por 
dois anos.  Vinícius Júnior  
fez história.

“A decisão é um come-
ço, um caminho, e mostra 
a importância da pressão 
da sociedade para que as 
autoridades realmente se 
envolvam nesta luta contra 
o racismo. Foi uma punição 
que eu interpreto ainda 
como branda, mas os pas-
sos estão sendo dados de 
degrau em degrau”, afir-
mou o presidente da CBF, 
que está com a Seleção Bra-
sileira nos Estados Unidos.

“O racismo não vai desa-
parecer da noite para o dia. 
Uma decisão deste porte 
nos deixa com mais for-
ça para continuar na luta. 

32 mil torcedores já entraram no 
estádio com reconhecimento facial

Dirigente do Corinthians sobre Augusto 
Melo: “Se tiver culpa, ele cai”

Torcedores utilizam reconhe-
cimento facial para entrada na 
Ligga Arena

Romeu Tuma Júnior investiga 
o caso VaideBet no Corinthians 

O Athletico Paranaense re-
cebe o Criciúma nesta quin-
ta-feira (13), na Ligga Arena, 
pela 8ª rodada do Campeo-
nato Brasileiro. A fim de agili-
zar a entrada dos torcedores, 
de forma rápida e segura, o 
Furacão tem investido, desde 
o ano passado, na entrada 
por reconhecimento facial.

Desde essa implantação 
até os primeiros dias de ju-
nho deste ano, já foram 
32.315 torcedores aces-
sando o estádio por meio  
da funcionalidade.

Parte deste status se deve à 
parceria entre o Rubro-Negro 
e a Imply Tecnologia. Em 2017, 
o Athletico foi pioneiro no país 
ao adotar a biometria digital 

Na noite da última segun-
da-feira (10), o presidente 
do conselho deliberativo do 
Corinthians, Romeu Tuma 
Júnior, participou do progra-
ma “Esporte em Debate” da 
Rádio Bandeirantes. Ele foi 
questionado sobre a quebra 
de contrato da patrocinadora 
máster com o Alvinegro.

A casa de apostas Vaide-
Bet alega uma cláusula anti-
corrupção como argumento 
para o fim da parceria. Para a 
empresa, as denúncias de pa-
gamento a empresa “laranja” 
por um intermediário, oca-
sionaram um vínculo nega-
tivo à marca, causando des-
prestigio, potencial prejuízo 
e risco de baixo retorno do 
investimento realizado.

No Corinthians, conforme 
apuração da CNN Brasil, o 
grupo político de oposição 

ATHLETICOCASO VAIDEBET

em 100% do estádio, também 
em parceria com a Imply.

Segundo Fernando Volpa-
to, Diretor de Operações do 
Clube Athletico Paranaense, 
os níveis de incidência e vio-
lência são mínimos.

“Monitoramos todas as 
dependências internas e ex-
ternas do estádio. Em qual-
quer ocorrência, o torcedor 
é identificado. Se a mesma 
tiver natureza criminal ou 
policial, o torcedor é enca-
minhado diretamente para o 
Jecrim (Juizado Especial Cri-
minal) presente em todos os 
jogos para os procedimentos 
legais aplicáveis, inclusive 
com eventuais cobranças, 
no ato, por danos causados 

arquiteta um pedido de im-
peachment de Augusto Melo. 
A fundamentação ocorre por 
conta do artigo 106 da cons-
tituição do clube, que diz: 
“São motivos para requerer 
a destituição dos adminis-
tradores: Ter ele acarretado 
por ação ou omissão prejuízo 
considerável ao patrimônio 
ou a imagem do Corinthians”.

Romeu Tuma Júnior pon-
derou que é necessário 
aguardar as investigações. 
Mas que, se Augusto Melo 
tiver culpa, ele perderá  
o cargo.

“Não tem impeachment. 
Não dá pra falar em impea-
chment em quatro meses de 
gestão e sem provas. Foi ação 
ou omissão do Augusto? Não 
defendo ele nem ninguém.

Nós estamos investigando. 
É necessário individualizar ao patrimônio. No caso de 

ocorrências de natureza não 
policial ou criminal, os sócios 
são submetidos ao conse-
lho de ética para julgamento 
administrativo (advertência, 
suspensão)”, explicou.

Segurança
Com a conclusão da insta-

lação dos 122 bloqueios com 
sistema de Reconhecimen-
to Facial, em 14 portões da 
arena, agora o clube investe 
na atualização das fotos de 
sócios e cadastramento dos 
novos compradores de in-
gressos. A meta é de que, em 
breve, o acesso em todos os 
portões seja feito por meio 
do reconhecimento facial.

a conduta. Se ele tiver cul-
pa no cartório ele cai”, disse  
o dirigente.

Entenda a polêmica
O assunto veio à tona 

após publicação do colunis-
ta Juca Kfouri, do portal Uol. 
A reportagem afirma que a 
empresa Rede Social Media 
Design LTDA, que interme-
diou o acordo entre a Vaide-
Bet e o Corinthians, repassou 
parte do valor da comis-
são (pago pelo clube) para  
outra organização.

A outra organização seria a 
Neoway Soluções Integradas 
em Serviços LTDA, empresa 
que tem como sócia Edna 
Oliveira dos Santos, mulher 
que mora em Peruíbe, no li-
toral de São Paulo, e afirmou, 
em entrevista ao Uol, desco-
nhecer o caso.

Presidente da CBF diz que mais um 
passo foi dado sobre caso Vinicius Jr.

Os racistas precisam pelo 
menos ter medo a partir 
de agora de cometer um 
crime terrível como esse. A 
CBF foi a primeira entida-
de nacional a incluir penas 
desportistas por racismo e 
não vamos parar. Só quem 
sofreu com o racismo sabe 
o tamanho da dor”, acres-
centou Ednaldo Rodrigues.

Primeiro negro e nordes-
tino a ocupar o cargo, o 
presidente da CBF também 
integra o Conselho da Fifa 
e da Conmebol. Ao tomar 
posse na Fifa no ano pas-
sado, ele disse que a luta 
contra o racismo no futebol 
no planeta seria uma das 
suas prioridades.

Em maio, a Fifa anunciou 

um plano global contra o ra-
cismo. A entidade mundial 
adotou punição esportiva 
para casos de preconceito 
nas 211 países filiados.

No ano passado, a CBF 
acionou também o Ministé-
rio da Justiça, o Ministério 
das Relações Exteriores, a 
La Liga, a Federação Real 
Espanhola e o governo es-
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Botafogo 
renova com 
volante

MARLON FREITAS

O Botafogo acertou a reno-
vação do contrato de Marlon 
Freitas, um dos destaques do 
time e alvo de outros clubes 
brasileiros nos últimos meses. 
O volante prorrogou o vínculo 
por um ano, até dezembro de 
2026, e recebeu uma valoriza-
ção salarial.

Aos 29 anos, Marlon Freitas 
consolidou-se como um dos 
principais nomes do Glorioso, 
e tem em John Textor, pro-
prietário da SAF alivnegra, um 
de seu principais admiradores.

Foi o empresário norte-ame-
ricano, inclusive, que descar-
tou negociá-lo no início desta 
temporada, quando o Vasco 
fez uma oferta ao Glorioso 
pelo camisa 17. 

Contratado em 2022, quan-
do destacou-se pelo Atlético-
-GO, Marlon Freitas chegou 
ao Botafogo em janeiro de 
2023 e logo destacou-se sob 
comando de Luís Castro.

Com a derrocada do time 
alvinegro no segundo semes-
tre, o volante ficou marcado 
pela torcida e iniciou 2024 
questionado, mas John Textor 
saiu em defesa do jogador.

“Marlon Freitas é um dos 
melhores “box to box” (joga-
dor que atua de área a área) 
meio-campistas do Brasil, ele 
teve propostas internacionais, 
mas queremos que ele fique 
aqui. Ele está em um bom 
momento e crescendo. Vamos 
amar nosso time novamente. 
Ele não vai a lugar nenhum”, 
afirmou John Textor em março.

panhol cobrando uma pu-
nição aos agressores do 
jogador brasileiro. 

O camisa 7 da Seleção 
Brasileira se posicionou no 
X, reforçando que não abai-
xará a cabeça e continuará 
lutando contra o racismo. 
Disse ainda que não é “ví-
tima de racismo”, mas sim 
“algoz de racistas”.

Jogador Vinícius Júnior
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LIGUE E ANUNCIE:

(92) 99104-8488 / (92) 99104-8484
vanguardadonorte.com.brCLASSIFICADOS

GARANTA JA SUA RENDA EXTRA,
E REALIZE SEU CADASTRO CONOSCO!!!

VENDEMOS APARELHOS DAS MARCAS:
XIAOMI, IPHONE E SAMSUNG!!!
PRECOS NO VAREJO E ATACADO.
ATENDENDEMOS TODOS OS
MUNICIPIOS DO AMAZONAS,
PARÁ E RORAIMA!

)

CELULARES NO PRECINHO!!!

(92) 99344-2918
(92) 98282-8963


